

24 de enero de 2025

Carta abierta sobre la filosofía y el país

Denunciamos como agresión la orden de poner en moratoria el programa subgraduado de [Filosofía en la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras](#). Dada la importancia de la filosofía para las demás disciplinas y el país, su eliminación efectiva atenta contra la misión de la Universidad, su memoria y porvenir. Cesar las admisiones en cualquier momento es un boicot a los procesos de renovación que se han estado llevando a cabo en nuestro Departamento. Este acto tendrá un efecto dominó sobre el programa graduado y amenaza el reclutamiento de las futuras generaciones de filósofos y de la disciplina misma en el país.

Estamos en pleno proceso de transformación. Hemos hecho una revisión curricular que agiliza el bachillerato, que introduce la innovación de un programa conjunto de bachillerato y maestría; que incluye una vía práctica e interdisciplinaria. Hemos reclutado nuevos docentes con prestigio internacional. Tenemos una oferta académica amplia y actualizada. Nuestros cursos suelen estar llenos y nutren a una población muy diversa. Somos un departamento activo, productivo, dinámico y con impactos académicos dentro y fuera del país. Nuestro estudiantado subgraduado y graduado deja su huella no sólo en espacios académicos sino también en otras disciplinas y profesiones del país. La agresión experimentada menoscaba las posibilidades de éxito en tanto que envía el mensaje equivocado al país.

Refutamos los criterios

El Departamento cuenta con una tendencia de admisión sostenida y no a la baja. Los números indicados en el documento hecho público no reflejan la realidad de la matrícula por varios factores: no se están contabilizando los estudiantes de traslados ni de segunda concentración ni de reclasificación.

De la administración de la UPR necesitamos apoyo. Solo recibimos agresiones. El Departamento de Filosofía no ha tenido tiempo para cosechar los frutos de las transformaciones que ha hecho y continúa haciendo. Sin embargo, estamos en la mejor disposición de redoblar esfuerzos para hacerle saber a la juventud del país que tiene la posibilidad de estudiar Filosofía al llegar a la Universidad ya que se encuentra ausente en cualquier otro espacio escolar.

La muerte lenta

Nuestros estudiantes han abandonado la Universidad porque la Universidad les abandonó primero. La baja de matrícula se tiene que poner en contexto: la reducción de la mitad del presupuesto por la Junta de Control Fiscal, el alza en el costo de matrícula, la pérdida de exenciones, la crisis de vivienda y hospedaje estudiantil, la inestabilidad del sistema eléctrico, así como los desastres de María, los terremotos y la pandemia.

Se ignoran, se soslayan y se ocultan los esfuerzos diarios e históricos para continuar impartiendo y transformando nuestra disciplina. Hemos perdido la mitad de las plazas docentes, por lo que la misma cantidad de trabajo recae sobre la mitad de las personas. No hay tampoco asistencia administrativa, ni tienen los libros donados hace décadas quien los clasifique y haga disponible al estudiantado. La administración de la UPR ha dejado inoperante el Seminario Ludwig Schajowicz, la biblioteca especializada en filosofía más importante del país y una de las más ricas en el Caribe.

Filosofía en Puerto Rico

A pesar de la erosión de nuestras condiciones materiales, la Filosofía sigue viva. Se la puede escuchar por radio todas las semanas a través de [Filosofando](#) en Radio Universidad, o se la puede leer a través de [Diálogos](#), una de las revistas especializadas más longevas en nuestro idioma y la única en el país. También se puede conversar con ella en el [Ciclo de Conferencias del Seminario Ludwig Schajowicz](#), en la celebración anual del Día Mundial de Filosofía y hasta visita regularmente nuestras cárceles en colaboración con el Proyecto de Educación Universitaria para Confinados de la UPR.

El Departamento de Filosofía ha tenido un impacto crucial en la Universidad y en la cultura puertorriqueña. Nuestro es Esteban Tollinchi, quien además de su monumental obra filosófica, legó un millón de dólares al Fondo Dotal de la UPR para la creación del Fideicomiso Humaniobra. Nuestro es también Ludwig Schajowicz, gigante del pensamiento y primer director de la revista *Diálogos*, primer director del Teatro de la UPR, y donante también de un caudal con el que premiar el mejor ensayo anual sobre la relación entre arte y filosofía. La Administración Central no ha propiciado las condiciones para el uso de estos recursos.

La filosofía es una práctica de pensar en libertad, destreza indispensable para pensarnos a nosotrxs mismxs, nuestra Universidad, nuestra historia y nuestro país.

Rechazamos enfáticamente la propuesta de cualquier moratoria. Exigimos el apoyo necesario para hacer florecer este trabajo indispensable. Invitamos a los distintos sectores a defender la posibilidad de todxs de seguir pensando en libertad.

Sin U no hay PR, sin FILO no hay Universidad.

Departamento de Filosofía, UPR-RP

Asociación de Estudiantes de Filosofía